

Gobierno de la República en la organización de los servicios de salud de estas unidades, consideradas modélicas en este aspecto, y en el acondicionamiento de Hospitales Internacionales en Albacete, Valencia, Alicante, Murcia, Cuenca, Toledo y Madrid, además de Centros de Reposo en otras zonas levantinas (Benicasim, etc.). Aunque la gestión recaía mayoritariamente en los internacionalistas, los hospitales tuvieron un carácter mixto y acogían heridos o enfermos tanto españoles como extranjeros¹⁶.

3.2. ELÖRE

El Batallón Rakosi -cuyo órgano de expresión fue la revista *Elöre*- estaba integrado por voluntarios eslavos, húngaros sobre todo, pero también checos, tártaros del Turquestán, ucranianos y polacos (en su mayor parte, judíos). Fue de los primeros en constituirse y entró rápidamente en acción, prácticamente desde el verano de 1936. Al principio era el Batallón 51 del Ejército Popular y tuvo un encuadramiento independiente. Una vez integrado en la XIII Brigada Internacional, combatió en diversos frentes -Brunete, Belchite, Aragón...- hasta la desbandada que sufrió en el Ebro en marzo de 1938. Sin embargo continuó activo hasta febrero de 1939, después de ser reorganizado en Cataluña y de que el Gobierno tomara la decisión de disolver las Brigadas Internacionales¹⁷, fusionado en la denominada Agrupación Internacional.

Lo más destacado que encontramos en los números 5 y 6 de *Elöre* (de julio y agosto de 1937) lo ofrecen miembros del propio Batallón al abordar su participación, en el verano de ese mismo año, en la batalla de Brunete. En sus páginas se rinde, asimismo, homenaje a los héroes caídos desde el principio de la guerra, ilustrando así buena parte de los rasgos característicos de este tipo de prensa en materia ideológica y en su relación con el propio conflicto bélico¹⁸.

En cuanto al formato, *Elöre* era una revista mucho más modesta que la anterior. La variedad idiomática de sus páginas mostraba, también en este caso, la imagen real de lo que significaba culturalmente la permanencia de numerosos combatientes extranjeros en tierras albaceteñas.

Para terminar, y por su capital importancia, destacaremos que en las páginas de esta publicación interbrigadista se reprodujo, con especial virulencia, el debate interno de las fuerzas políticas de izquierda acerca del binomio guerra/revolución. Era ésta una polémica solapada a la de los intereses políticos coyunturales de la IIIª Internacional y, por eso, en esta provincia manchega se vivirían también los efectos de las rivalidades -fatales y a veces cruentas- que enfrentaron a estalinistas con troskistas y anarquistas.

¹⁶En el CEDOBI se encuentran microfilmados ejemplares de los números 1, 5 y 6 del *A.M.I.* (editados en Albacete) además de los números 8 al 11 (editados en Barcelona). Al faltar el nº 7 no podemos precisar con exactitud en qué fecha dejó de publicarse en Albacete.

¹⁷Más datos sobre el Batallón Rakosi en A. Castells (op. cit., p. 197, 209, 225, 249, 263 y 579-561).

¹⁸En el CEDOBI se encuentran ejemplares de los números 5 y 6, publicados en julio y agosto de 1937, respectivamente.